

## BAB VI

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### 6.1 Kesimpulan

Penelitian tentang Kepatuhan Masyarakat dalam Melaksanakan Kegiatan 3M (memakai masker, mencuci tangan, dan menjaga jarak) ini ditujukan untuk menjawab pertanyaan penelitian, yaitu faktor apa yang mempengaruhi kepatuhan masyarakat yang berada di Simpang Dago dalam melaksanakan kegiatan 3M. Dari hasil penelitian ini, maka dapat disimpulkan bahwa:

1. Monitoring yang dilakukan aparat seperti Satpol PP di Pasar Simpang Dago belum maksimal. Hal tersebut membuat masyarakat Kota Bandung yang berada di Pasar Simpang Dago berani untuk tidak melakukan kegiatan 3M ketika berada di Pasar Simpang Dago.
2. Fasilitas cuci tangan dan penyediaan *hand sanitizer* tidak tersedia di Pasar Simpang Dago. Hal tersebut membuat masyarakat Kota Bandung yang berada di Pasar Simpang Dago tidak dapat mencuci tangan mereka.
3. Kondisi Pasar Simpang Dago yang ramai penjual dan pembeli membuat masyarakat Kota Bandung yang berada di Pasar Simpang Dago sulit untuk melakukan jaga jarak.
4. Kondisi sebagian masyarakat Kota Bandung yang memiliki kondisi finansial yang belum memadai. Hal tersebut membuat mereka sulit untuk membeli masker.

## 6.2 Saran

Dengan memperhatikan dua faktor yang mempengaruhi kepatuhan masyarakat dalam melaksanakan kegiatan 3M (memakai masker, mencuci tangan, dan menjaga jarak), saran yang peneliti berikan kepada Pemerintah Kota Bandung untuk membuat masyarakat Kota Bandung dapat mematuhi aturan mengenai penerapan kegiatan 3M di luar rumah berdasarkan permasalahan dalam proses pelaksanaan kegiatan tersebut oleh masyarakat Kota Bandung adalah:

1. Satuan Polisi Pamong Praja (Satpol PP) melakukan kegiatan monitoring atau pengawasan secara rutin di beberapa tempat umum khususnya pasar. Hal tersebut membuat Satpol PP selaku aparat dapat memantau pelaksanaan kegiatan 3M yang dilakukan oleh masyarakat Kota Bandung. Selain itu, Satpol PP akan semakin mudah untuk menemukan tindak pelanggaran yang dilakukan oleh masyarakat Kota Bandung, sehingga penerapan sanksi lebih mudah dilakukan oleh Satpol PP. Hal tersebut membuat fungsi sanksi yang diberikan oleh Pemerintah Kota Bandung berjalan dengan maksimal.
2. Pemerintah Kota Bandung melakukan kegiatan sosial berupa membagikan masker secara gratis yang dilakukan secara berkala. Hal tersebut dilakukan karena masih ada sebagian masyarakat Kota Bandung yang tidak mampu untuk membeli masker. Dengan kata lain, Pemerintah Kota Bandung mempermudah akses sebagian masyarakat Kota Bandung untuk mendapatkan masker sebagai pelindung dari penyebaran virus COVID-19.

3. Melakukan pembatasan jumlah pengunjung dan penjual di Pasar Simpang Dago. Hal tersebut dilakukan untuk menghindari kondisi dimana terjadinya desak – desakan yang terjadi di Pasar Simpang Dago. Hal tersebut juga membuat masyarakat Kota Bandung dapat melakukan jaga jarak ketika berada di Pasar Simpang Dago.
4. Memberlakukan sistem *shift* bagi penjual yang berada di Pasar Simpang Dago. Dengan kata lain, setiap penjual memiliki hari untuk berjualan di Pasar Simpang Dago. Hal tersebut dilakukan untuk menciptakan rasa adil diantara penjual dalam berjualan di Pasar Simpang Dago.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

Arikunri, Suharmi. , *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*. Jakarta: PT Rineka Cipta, 2002

Danim, Sudarwan. *Menjadi Peneliti Kualitaif Rancangan Metodologi, Presentasi dan Publikasi Hasil Penelitian untuk Mahasiswa dan Penelitian Pemula Bidang Ilmu Sosial, Pendidikan, dan HUMANIORA*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2000

Dye R, Thomas. *Understanding Public Policy*. New Jersey: . Prentice Hall, 1955

Elau, Heinz, K Prewitt. in *Labyrinths of Democracy*: Indianapolis: Bobbs-Merrill, 1973

Lindblom. Charles. *Proses Penetapan Kebijakan Publik*, Edisi Kedua.. Penerjemah Ardian Syamsudin.. Jakarta: Airlangga, 1986

Moelong, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2000

Ripley, B Randall. Grace A. Franklin. *Bureucracy and Policy Implementation*. Homewood, illois: The Dorset Press. 1982

Sugioni. *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2008

Usman, Husaini. Purnomo Setiadi Akbae. *Metodologi Penelitian Sosial*. Jakarta: PT Bumu Aksara, 2009

Winarno, Budi. . *Kebijakan Publik Era Globalisasi: Teori, Proses, dan Studi Kasis Komparatif*. Yohyakarta: CAPS, 2016

## PERATURAN

Peraturan Pemerintah Nomor 37 Tahun 2021 Tentang Tentang Pedoman Pelaksanaan Adaptasi Kebiasaan Baru dalam Rangka Pencegahan dan Pengendalian *Corona Virus Disease* 2019 (COVID-19).

## JURNAL

Weaver. R Kent. Target Compliance: The Final Frontier of Policy Implementation. Issue in Government Studies, September 2009 Hlm 1-10. Diakses dari brooking.edu pada tanggal 10 Agustus 2020 pukul 13.05

## WEBSITE

Ayo Bandung, "*Bandung Laporkan 2.884 Kasus Positif Covid-19, Ada 12 Kecamatan dengan 100 Kasus Lebih*," Melalui ayobandung.com diakses pada tanggal 25 Februari 2021 Pukul 16.30

Bonza. *Bonza Dashboard*. Melalui thebonze.com diakses pada tanggal 24 Juli 2020 pukul 10.15

CNN Indonesia. *Ekonom Kritik New Normal, Berpotensi Bikin Ekonomi Ambruk*. Melalui cnn.indonesia.com tanggal 23 Juli Pukul 09.45

Gugus Tugas Percepatan Penanganan COVID-19. *Peta Sebaran*. Melalui covid19.go.id diakses pada tanggal 24 Juli 2020 pukul 09.23

Kumparan. *Ahli Epidemiologi Kritik New Normal Covid-19: Ekonomi Ambruk, Kesehatan Memburuk*. Melalui kumparan.com diakses pada tanggal 23 Juli pukul 10.04

World Health Organization. *Disease (COVID-19) Dashboard*. Melalui <https://covid19.who.int> diakses pada tanggal 23 Juli 2020 Pukul 09.10